

## PRESENTACIÓN

Con esta entrega, la comunidad académica del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México inicia la celebración de los 50 años de publicación ininterrumpida de la *Revista Mexicana de Sociología*. Cuando el Instituto contaba apenas con nueve años de vida, don Lucio Mendieta y Núñez vislumbró la idea de una revista que fuera expresión del “trabajo científico” y contribuyera a la superación de los problemas sociales de México.

Enlazar teoría y práctica para contribuir a la solución de los grandes problemas nacionales, fue el móvil de nuestro órgano de difusión cuando apareció su primer número correspondiente a marzo-abril de 1939. Se anunció entonces como una publicación trimestral para: “dar a conocer los trabajos del Instituto de Investigaciones Sociales; estimular las investigaciones sociológicas en nuestro país; dar a conocer los más recientes estudios sociológicos modernos de Europa y América; estrechar relaciones y promover intercambios con las principales instituciones de cultura e intelectuales dedicados al estudio de las ciencias sociales.”

Los propósitos de la publicación que nació fueron ampliándose con el tiempo; el desarrollo del país y la modernización de la sociedad así lo exigieron. En la *Revista Mexicana de Sociología* se expresaron, en mayor o menor medida, los cambios ocurridos en las ideas, en las disciplinas académicas, en los regímenes políticos y en la cultura. Fue y es un medio interno de comunicación y un vehículo para discutir y darnos a conocer con académicos de otras instituciones, y sobre todo de otros países. Ha sido y sigue siendo un campo fértil para el intercambio y lugar de trabajo para los académicos que, involuntariamente o por decisión propia, tuvieron que abandonar sus países. La *Revista Mexicana de Sociología* surgió durante el gobierno del presidente Lázaro Cárdenas (1934-1940), pasó por la secuela de los acontecimientos de la segunda guerra mundial, vivió el momento de la Revolución cubana, por sus páginas transcurrió la problemática social y política en América Latina, permitió el surgimiento de nuevos paradigmas teóricos, amplió permanentemente el espectro de los problemas estudiados y se consolidó como una publicación indispensable donde se encontraron diferentes disciplinas de las ciencias sociales.

Este número está dedicado a los análisis retrospectivos de esas disciplinas o áreas del Instituto más destacadas en los años transcurridos. Se aporta no solamente al conocimiento del terreno ganado para las ciencias sociales, sino también a la historia de las instituciones educativas y de investigación, surgidas en el lapso transcurrido de 1939 a la fecha. Son trabajos elaborados de acuerdo con las ideas de quienes aceptaron escri-

birlos y son la evidencia del carácter interdisciplinario, de discusión libre y plural de la *Revista Mexicana de Sociología*.

Es este un acto de reflexión del camino recorrido por la investigación social, una mirada hacia y desde México, un genuino deseo de mostrar los aciertos y los tropiezos. Hablar del pasado es también hacer una apuesta al futuro. El amplio número de especialistas que ha escrito en estas páginas puede garantizarlo.

La *Revista Mexicana de Sociología* no es solamente el órgano oficial del IISUNAM, es la publicación de todos y cada uno de quienes la han apreciado, considerándola una fuente obligatoria de consulta para la enseñanza y como insumo de nuevas investigaciones.

*Carlos Martínez Assad*